
保護碧潭吊橋成為古蹟大事記  

時間 事項 

1936年 開始興建 

1937年 完工啟用 

1997年 台北縣尤清縣長意欲拆除吊橋重建，為免於拆橋危機，

加拿大人 Smith發起保護碧潭吊橋。 

經結構技師公會全聯會評估結論，吊橋主結構之安全係

數均達 3以上，符合日本小吊橋設計規範之要求，安全
無虞。 

1998年 台北縣蘇貞昌縣長基於安全及維護古蹟的要求之下，決

定保留吊橋主塔基座，進行原貌整修，以保存民眾對碧

潭共有的記憶。 

蘇貞昌決定保留兩側橋塔、纜線基座，主索、橋面木板

都將以同於「原貌」的材料更換，並將中央護欄取消，

回復到民國五十二年葛樂禮颱風以前的原貌。 

工程經費為五千八百萬元，整修後使用年限五十年。 

2010年 台北縣改制新北市，吊橋管理自高灘地工程處移轉觀光

旅遊局，市府委託專業顧問公司對吊橋作全面檢查，確

認安全無虞。繼而作小幅整修及裝設觀測系統監控吊橋

安全，所有工作歷時一年半完成。 

2012年 4
月 

新店居民林慕因保護碧潭吊橋東岸都更計劃區內百年

芒果老樹，求助於立法委員田秋堇，由田委員引薦王偉

民工程師協助。 

王偉民發現未來都更計畫案高樓之地下室開挖，將嚴重

危害碧潭吊橋安全。 

都更計畫案將於緊鄰吊橋主纜基座不到 1公尺處下挖
15公尺，且採高頻震動與衝擊式工法施作，將導致主
纜基座地層下陷、橫移，吊橋將因主纜基座周遭土壤鬆

動而毀壞。 

2012年 6
月 20日 

壹週刊報導朱立倫市長為圖利都更商，將損及碧潭吊橋

一事，並揭穿 65%為公有地之都更案不符公益。 



2012年 7
月 2日 

立法委員田秋堇、新北市議員陳啟能、工程師王偉民在

碧潭吊橋頭召開記者會，揭露都更案開挖地下室，將損

及吊橋安全一事。 

王偉民並建議，都更案地下室擋土設施過近，應退縮至

主纜基座 6.2公尺之外，確保碧潭吊橋安全。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2012年 7
月 10日 

新北市議員陳啟能議員要求新北市府城鄉局辦理碧潭

吊橋安全現場會勘。 

新北市府城鄉局總顧問亞新工程顧問公司派員與會，經

與工程師王偉民交換意見後，當場承認都更案開挖地下

室，恐危及吊橋主纜基座。 

副市長李四川隨即表示都更案開挖地下室離碧潭吊橋

墩座才 1公尺，吊橋安全確有疑慮。 

2012年 7
月 13日 

新北市副市長李四川以碧潭吊橋已完工 70餘年，纜線
基座混凝土已老化，有安全疑慮，宣佈由都更商重作吊

橋纜線基座。並喊出「沒有安全，就沒有都更」之口號。 
2012年 7
月 27日 

王偉民工程師以目前纜線基座之安全無虞，然若重作基

座將壓垮橋塔為由，請田委員邀約朱立倫市長，俾能阻

止副市長李四川毀橋之作為。 
田委員三度電話邀約朱立倫市長，均獲允派副市長會

面，但均無下文。10月田委員第四度邀約，朱立倫市
長始指派副市長許志堅接見。 

2012年 10
月 19日 

許志堅副市長與王偉民工程師會談。王偉民工程師提出

三個論點說明重作基座等同於毀橋： 

1. 纜線基座即便強度僅剩一半，其安全係數還有 45。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2. 橋塔之門桁形結構遠較基座塊狀結構薄弱，而所承
受之風、靜、動等載重力，及日曬雨淋等自然力均

遠劇烈於完全埋於地下的主纜基座。                                       
橋塔與基座同壽，其老化及受損應遠大於基座。同

樣強度僅剩一半時，橋塔安全係數僅 1.5。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

3. 重作基座將使纜線角度變陡，橋塔受力加大 23%。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



當場新北市政府總顧問公司同意王偉民工程師的論

點，許志堅副市長允諾參考檢討。 

2012年 11
月 5日 

新北市政府放棄重作吊橋纜線基座方案。 

副市長李四川表示，由於碧潭東岸將進行都更案，預計

明年 2月後進行吊橋拆除作業，並要求都更商以在吊橋
墩座原地改作基樁之方式，重新建橋。 

副市長李四川並宣佈重建方案須經結構外審。 

2012年 12
月 13日 

王偉民工程師與八頭里仁協會理事長戴秀芬拜訪台灣

環保聯盟尋求協助。 

2013年 1
月 15日 

王偉民工程師於環保聯盟說明碧潭吊橋將因都更案拆

橋重建，改基座為基樁。 

戴秀芬理事長說明碧潭吊橋施工者為台籍菁英陳海沙

與鎢鋼球軸承之歷史價值。 

台灣環保聯盟隨即同意合作保護碧潭吊橋，共同決議合

作事項有三： 

1. 碧潭吊橋拆橋重作基樁將送技師公會外審，繼續由
工程技術面監督新北市府。 

2. 碧潭吊橋有歷史、科學、藝術、文化之高度價值，
應立即著手申請指定古蹟。 

3. 辦理碧潭吊橋攝影比賽，分為歷史組、現代組，以
喚起人民對碧潭吊橋的情感。 

2013年 2
月 5日 

劉俊秀教授、高成炎教授、王偉民工程師於環保聯盟召

開「我要古蹟吊橋，不要違法都更」記者會。宣布開始

碧潭吊橋攝影比賽及全民連署保護碧潭吊橋活動。 

2013年 2
月 21日 

環保聯盟委請林慕女士協同 ours專業都市改革組織，
申請「碧潭吊橋」指定古蹟送件。 

2013年 2
月 25日 

環保聯盟發文新北市長朱立倫，指出結構外審缺乏「動

力分析」之重大瑕疵，並拜訪陳伸賢秘書長，申明其意

涵。 

2013年 4
月 12日 

新北市文化局邀集舉辦「碧潭吊橋」文化資產保存諮詢

協調會，出席委員為周宗賢、賴志彰、張震鐘、徐福全。 



2013年 4
月 18日 

新北市文化局發文各單位，說明「碧潭吊橋」已進入古

蹟指定之審查程序，為暫定古蹟。 

王偉民開始進行吊橋建橋歷史時代意義之研究。 

2013年 4
月 23日 

新北市府發文環保聯盟，再次提供外審計算書供環保聯

盟檢視。 
2013年 5
月 2日 

環保聯盟再度發文新北市長朱立倫，指出外審存在「動

力分析」錯誤及「基樁側向位移分析」闕漏之兩項重大

瑕疵，不符規範。 
2013年 5
月 4日 

環盟邀請名攝影師賴春標、謝三泰、新北市文史協會理

事長夏聖禮、新北市鄉土文藝推廣協會徐東成為碧潭吊

橋攝影比賽作品評審共選出現代組及歷史組各三名優

勝者。	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
 

2013年 5
月 14日 

新北市政府放棄拆橋重建方案，都更商另案提交「新北

市土木技師公會」外審。與 2011年 4月 1日原方案唯
一的差別，本方案將施作「地質改良」。 

2013年 6
月 26日 

「碧潭吊橋」古蹟審查會議，3官 8民總共 11位委員
出席。民委 8位之中，除淡江大學歷史系教授周宗賢反
對外，其餘 7位皆同意，占 87.5%。但在三位官委一面
倒的反對下，碧潭吊橋不能成為古蹟。 



2013年 7
月 18日 

高成炎、史英、馮賢賢、王偉民於環保聯盟召開「沒了

吊橋，碧潭還是碧潭嗎？讓碧潭吊橋成為古蹟吧！」記

者會。 

指出朱立倫指使三位官委一面倒的反對碧潭吊橋古

蹟，使碧潭吊橋以一票之差沒有通過古蹟指定，直斥朱

立倫為「古蹟殺手」。 

2013年 7
月 25日 

環保聯盟碧潭吊橋攝影比賽頒獎典禮於碧亭舉辦,並邀
請新店區長王美月和新北市秘書長陳伸賢與會頒獎。 

2013年 7
月 30日 

外審單位「新北市土木技師公會」再度審查通過都更商

合康所提新方案。成為下一個將危害碧潭吊橋安全的禍

源。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2013年 7
月 31日 

「碧潭吊橋」古蹟審查會議，3官 9民總共 12位委員
出席。 

雖然三位官委仍一面倒的反對，但在民委 9位一致同意
之下，17:00通過並宣布「碧潭吊橋」指定為市定古蹟。 

2013年 8
月 5日 

新北市府公告碧潭吊橋指定為古蹟。  

 


